
 

 

Jueves 28 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Certificaciones sustentables: carta fuerte en los negocios inmobiliarios 

(2023-12-28, Redacción, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )  

Francisco Solares Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), destaca que aunque la cultura de cuidado del medio ambiente ha 
quedado en segundo plano en México, el gobierno y la iniciativa privada están poniendo mayor 
atención en las iniciativas ecológicas y sociales. Solares Alemán señala que existen incentivos 
para los desarrolladores que realizan construcciones verdes, como créditos más baratos y 
facilidades en los trámites de edificación. A pesar de que los costos de construcción sustentable 
son un 6% más altos, Solares Alemán afirma que esto es una inversión que a largo plazo 
genera ahorros en el uso de recursos. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Urge a nearshoring fortalecer Estado de Derecho 

(2023-12-28, Azucena Vásquez, Reforma, . 12)  

El nearshoring, que consiste en trasladar la producción de bienes y servicios a países cercanos, 
será un factor clave para el crecimiento económico de México durante la próxima década. Sin 
embargo, para aprovechar al máximo este potencial, el país debe fortalecer su Estado de 
Derecho. Las inversiones extranjeras podrían verse limitadas si no se crea un ambiente de 
Estado de Derecho sólido, confiable y transparente. Además, se debe expandir la 
infraestructura para atraer más inversiones y permitir un mayor crecimiento. Aunque el 
nearshoring comenzará a tener un efecto más notorio a partir de 2024, se espera que impulse 
el crecimiento económico de México durante al menos una década. 
 
Aporta industria de la construcción 6.8% del PIB 

(2023-12-28, Clara Zepeda, La Jornada, . 13)  

La industria de la construcción en México, que representa el 6.8% del PIB, ha experimentado 
un crecimiento sostenido en 2023, impulsado por las obras emblemáticas del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, se espera un retroceso en 2025, una vez que 
estas obras se completen. El segmento de obras de ingeniería, incluyendo infraestructura, ha 
crecido más del 77% anual este año, mientras que las obras de edificación han crecido un 4.9% 
anual. La construcción en general ha crecido un 15% anual en 2023, y se espera un 
crecimiento de cerca del 17% para el año completo. Sin embargo, los analistas predicen que el 
crecimiento económico sin las grandes obras de construcción sería al menos 0.6 puntos 
porcentuales menor. 
 
¿Cuáles serán las tendencias de sostenibilidad en la construcción durante el 2024? 

(2023-12-27, Fernando Gutiérrez, El Economista (sitio), )  

La industria de la construcción se está recuperando de la pandemia y se espera que continúe 
su crecimiento en 2024, especialmente debido a los proyectos de infraestructura en México. Sin 
embargo, también se espera que la industria se sume a la tendencia global de sostenibilidad y 
desarrolle edificios inteligentes, edificación modular y nuevas técnicas. La sostenibilidad es un 
factor clave para la recuperación de la industria de la construcción, y se espera que las 
tendencias de sostenibilidad, como los edificios inteligentes y la edificación modular, marquen el 
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desarrollo del sector en 2024. La industria de la construcción en México tiene un valor de más 
de 175,000 millones de dólares y es el duodécimo mercado más grande del mundo. Se espera 
que las tendencias de sostenibilidad impulsen aún más el crecimiento de la industria en el 
próximo año. 
 
Esténtor político // 2024 ¿Wue plítica seguirá y a quiénes beneficiará? 

(2023-12-28, Miguel Angel Casique Olivos, Uno más Uno, . 9)  

El artículo critica la política implementada por el gobierno de AMLO, argumentando que no ha 
disminuido la pobreza ni la desigualdad, sino que las ha aumentado. Se señala que la inflación 
constante ha reducido el poder adquisitivo de los trabajadores y ha encarecido los bienes y 
productos básicos, dificultando la vida de la mayoría de la población. Se argumenta que la 
única solución para combatir la pobreza y la desigualdad es una mejor distribución de la renta 
nacional, a través de una reforma fiscal progresiva que aumente los impuestos a las grandes 
fortunas y cobre menos a las clases trabajadoras. Se menciona una propuesta del Movimiento 
Antorchista Nacional, dirigido por Aquiles Córdova Morán, que aboga por un gobierno de nuevo 
tipo con un modelo económico que garantice empleo para todos, mejores salarios, impuestos 
progresivos y una justa distribución de la renta nacional, incluyendo infraestructura y servicios 
básicos como vivienda, agua potable, drenaje, electrificación, educación, salud, cultura y 
deporte. Se critica a AMLO por no implementar una reforma fiscal de este tipo. 
 
En peligro el nearshoring NEWSLETTER 

(2023-12-28, Redacción, El Sol de Durango (sitio), )  

El nearshoring, un modelo industrial que promete generar empleos, inversión extranjera, 
infraestructura y desarrollo, se enfrenta a desafíos en México. A pesar de su ubicación 
privilegiada y múltiples recursos naturales, el país enfrenta problemas de seguridad, 
infraestructura y suministro que pueden afectar las inversiones. La falta de carreteras, puertos, 
almacenamiento de combustibles, suministro de gas natural y acceso al agua, así como la 
inseguridad, la falta de certidumbre jurídica y regulatoria, y restricciones energéticas, son 
algunos de los obstáculos. Si México no puede proporcionar las condiciones necesarias, las 
inversiones se irán a otros países. Aunque el potencial de inversión es grande, es necesario 
abordar estos desafíos para aprovecharlo. 
 
Cemex y Banorte fortalecen a transportistas en programa innovador 

(2023-12-27, Redacción, Voz de la Empresas (Sitio), )  

Cemex, líder global en materiales para la construcción, ha lanzado un programa de apoyo a sus 
proveedores transportistas en México en colaboración con Nacional Financiera (Nafin). El 
programa de factoraje, con recursos de hasta 2,000 millones de pesos, proporciona liquidez 
inmediata a los proveedores, eliminando la espera a la fecha de vencimiento de las facturas. La 
colaboración estratégica entre Nafin, Cemex y tres bancos prominentes en México busca 
ampliar el acceso a fuentes de financiamiento para los proveedores transportistas, fortaleciendo 
la cadena de suministro de la industria de la construcción. Este programa beneficia a la 
industria de la construcción en su totalidad, promoviendo prácticas innovadoras y sostenibles. 
 
¿En qué se diferencian el cemento del concreto? 

(2023-12-28, Redacción, De reporteros CDMX (Sitio), )  
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La industria de la construcción depende en gran medida del cemento y el concreto, dos de los 
materiales más utilizados en edificaciones. El cemento, creado en 1824, se compone de calcio, 
silicio, aluminio y hierro, y se mezcla con otros elementos para crear el concreto. El concreto, a 
su vez, se forma con cemento, arena, grava y agua, y se utiliza como base sólida para 
construcciones. Grupo Holcim, líder mundial en soluciones para la construcción, ofrece una 
amplia gama de productos de cemento y concreto en México, garantizando durabilidad, 
confianza y seguridad. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Cobra crimen al día $30 mil por pollos 

(2023-12-28, Dzohara Limón, Reforma, . 1)  

En el Estado de México, los dueños de rastros de pollos están siendo obligados a pagar una 
cuota diaria de 30 mil pesos al crimen organizado, bajo amenazas de incendiar o atacar sus 
negocios. Esta situación se extiende a diversos municipios de la entidad. Los criminales quitan 
2 pesos por kilo de pollo vendido, lo que resulta en una confiscación de 30 mil pesos diarios. 
 
Va a Fuerzas Armadas lo recuperado que era para el pueblo 

(2023-12-28, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

Durante 2022 y 2023, las Fuerzas Armadas han sido las principales beneficiarias de las 
donaciones del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), recibiendo la mayoría de 
los bienes muebles e inmuebles donados. Entre las donaciones destacan terrenos, aviones e 
incluso un helicóptero para vigilar la ruta del Tren Maya. Se argumenta que estas donaciones 
permitirán atender las necesidades en materia de seguridad nacional y apoyo a la población 
civil. 
 
Crean grupo regional por la migración  
(2023-12-28, Ximena Mejía, Excélsior, . 1,6,7)  

México y Estados Unidos acordaron crear un equipo de trabajo conjunto para abordar la crisis 
migratoria en la región, en la que se sumarán países de Centro y Sudamérica. Durante la 
reunión de alto nivel entre funcionarios de ambos países, se discutieron temas como la 
cooperación económica, seguridad y la importancia de reabrir los cruces fronterizos. Aunque no 
se han dado a conocer todos los detalles de la reunión, se destacó la importancia de la 
asociación entre ambos países para abordar los desafíos compartidos. 
 
Acuerdo México-EU ante flujo migratorio "sin precedente" 

(2023-12-28, Alonso Urrutia, Eduardo Murillo, Emir Olivares, La Jornada, . 1,5)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con el secretario de Estado 
de Estados Unidos, Antony Blinken, para discutir la gestión de la migración irregular y la 
reapertura de puertos de entrada clave. La reunión, que se celebró en el Palacio Nacional de 
México, fue convocada una semana antes por los presidentes de ambos países. López Obrador 
descartó que Estados Unidos pretenda imponer el endurecimiento de los controles migratorios 
a México. Ambos líderes destacaron la importancia de la colaboración bilateral en la economía, 
la seguridad y la migración. La canciller mexicana Alicia Bárcena anunció que habrá reuniones 
mensuales para dar seguimiento a los temas y se buscarán acercamientos con otros países 
involucrados en el fenómeno migratorio. 
 
Secuestran a 14 trabajadores municipales de limpia en Taxco 
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(2023-12-28, Redacción, La Jornada, . 21)  

Entre 12 y 14 trabajadores de la unidad de transferencia de desechos sólidos del municipio de 
Taxco de Alarcón, Guerrero, fueron secuestrados por presuntos criminales. Este incidente se 
suma a una serie de secuestros ocurridos en la región en los últimos meses. Por otro lado, 
miembros del Ejército Mexicano detuvieron a Guillermo N, alias El W, acusado de formar parte 
de un grupo delictivo en la zona serrana de Santa Rosa de Lima, municipio de Coyuca de 
Benítez. La detención se realizó como parte de una operación de inteligencia y El W fue puesto 
a disposición de la delegación de la Fiscalía General de la República en el puerto de Acapulco. 
 
Texcaltitlán: exculpan a vecinos por asesinato de extorsionadores 

(2023-12-28, Mario C. Rodríguez, Milenio Diario, . 1,6,7)  

Los pobladores de Texcaltitlán que se enfrentaron a una célula de La Familia Michoacana no 
enfrentarán cargos penales, ya que actuaron en legítima defensa. La agresión de los 
delincuentes fue ilegal e ilegítima, y los habitantes respondieron a una amenaza real e 
inminente. La fiscalía continuará investigando y buscando a los demás integrantes de la célula 
criminal involucrados en el enfrentamiento. 
 
Perfilan reservas de Banxico cierre en máximo histórico 

(2023-12-28, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

Las reservas internacionales de Banxico alcanzaron un máximo histórico de 211,509 millones 
de dólares al 22 de diciembre, gracias a las ventas de dólares de Pemex y a la revaluación de 
los activos internacionales. Este aumento contribuye a la estabilidad financiera del país y marca 
la mejor racha desde 2020, con un incremento acumulado de 37,734 millones de dólares desde 
diciembre de 2018. 
 
Ratifican EU y México plan migratorio 

(2023-12-28, Maritza Pérez, El Economista, . 1,40)  

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con una comitiva 
estadounidense encabezada por el secretario de Estado, Antony Blinken, para discutir la crisis 
migratoria en la región. Ambos países acordaron trabajar de manera bilateral en la creación de 
un equipo conjunto para abordar los desafíos de seguridad fronteriza, incluyendo la reapertura 
de puertos de entrada clave y la lucha contra el fentanilo ilícito y otras drogas sintéticas. 
También se acordó la realización de reuniones periódicas bilaterales a partir de enero del 
próximo año. La secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena, destacó la 
importancia de la relación económica entre ambos países y la reapertura de los cruces 
fronterizos. 
 
México y EU escalan estrategia conjunta de seguridad 

(2023-12-28, Maritza Pérez, El Economista, . 2,40)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador y funcionarios de Estados Unidos acordaron 
trabajar de manera bilateral en temas como la crisis migratoria de la región. Se creará un 
equipo conjunto con representantes de los países con más migración, se reabrirán pasos 
transfronterizos clave y se reforzará la lucha contra el fentanilo. La secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, informó que ambos gobiernos acordaron crear un equipo de trabajo 
conjunto con naciones del centro y sur del continente para abordar el tema migratorio. Además, 
se planteó la realización de reuniones periódicas bilaterales a partir de enero del próximo año. 
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Inversión física se quedó estancada en los primeros 10 meses del año 

(2023-12-28, Belén Saldívar, El Economista, . 1,6)  

La inversión física en México se mantuvo estancada en los primeros 10 meses del año, con un 
crecimiento de apenas 0.4% en comparación con el mismo periodo del año pasado. A pesar de 
la promesa de un gasto histórico en inversión física este año, los niveles se encuentran por 
debajo de los observados en el sexenio pasado. Para el 2023 se proyecta un aumento del 
21.7% en la inversión física. 
 
4T rasura el padrón de los desaparecidos 

(2023-12-28, Rafael Ramírez, Alejandra Ruiz, El Sol de México, . 1,4)  

El Gobierno de México redujo la cifra oficial de desaparecidos de 110 mil a 92 mil 
aproximadamente. Sin embargo, colectivos de búsqueda acusan que el censo careció de 
metodología y que el Gobierno maquilló las cifras. Se critica que esta reducción de cifras es una 
forma de manipular la información y timar a las familias afectadas. 
 
Acuerdan equipo en conjunto México y EU  
(2023-12-28, Iván E. Saldaña, El Heraldo de México, . 1,4)  

Representantes de México y Estados Unidos se reunieron en Palacio Nacional para abordar 
temas de cooperación económica, seguridad y combate a las drogas, con el objetivo de frenar 
la crisis migratoria y aumentar la cooperación entre ambos países. Se acordó la creación de un 
grupo de trabajo conjunto con gobiernos emisores de migrantes. El secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony Blinken, confirmó que también se habló del combate al tráfico de 
fentanilo y la reapertura de cruces fronterizos. 
 
Suman aerolíneas 3 mil 615 denuncias 

(2023-12-28, Catalina Cruz, Basta, . 12)  

De enero a noviembre de 2023, las principales aerolíneas mexicanas, incluyendo Aeroméxico, 
Viva Aerobus y Volaris, recibieron un total de 3,615 denuncias a través de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco). Las quejas más comunes incluyeron cancelación de vuelos, 
pérdida de equipaje, cambios de itinerario, cobros indebidos, negativas a devolver el precio 
pagado y discriminación. Varios casos de discriminación han sido denunciados por los viajeros, 
incluyendo un incidente en el que Viva Aerobus intentó sacar a un pasajero del avión por su 
discapacidad. Además, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México también ha sido 
acusado de discriminar a personas con discapacidades y de la comunidad LGBTTTIQ+. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
En problemas 

(2023-12-28, Verónica Gascón, Reforma, . 10)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha advertido que la 
expulsión de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas (Mipymes) del Régimen Simplificado 
de Confianza (Resico), debido a actualizaciones del Servicio de Administración Tributaria 
(SAT), fomenta la informalidad y dificulta el cumplimiento de sus obligaciones fiscales. La 
medida afecta a más de 3 millones de empresas, que se verán obligadas a cambiar su régimen 
fiscal, lo que implica un aumento en la carga administrativa y financiera. COPARMEX ha 
solicitado al SAT que se permita a las Mipymes permanecer en el Resico hasta que se 
resuelvan los problemas técnicos que impiden su actualización. 

Basta, El Financiero, La Razón de México, Ovaciones, El Universal, La Jornada,  
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Alargana 2025 exención de aranceles a productos 

(2023-12-28, Ivette Saldaña, El Universal, . 19)  

El gobierno federal ha extendido hasta el 31 de marzo de 2025 las facilidades para empresas 
importadoras de productos de la canasta básica, eximiéndolas del pago de aranceles. Esta 
medida busca controlar la inflación, que ha repuntado a 4.5% en la primera quincena de 
diciembre. El decreto, publicado en el Diario Oficial de la Federación, se aplica a empresas 
adheridas al Padrón de Importadores de Productos de la Canasta Básica. La Confederación 
Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) ha expresado su preocupación por el 
incremento de precios y ha instado a la Secretaría de Economía a tomar medidas para reducir 
la inflación. 
 
#OpiniónCoparmex // Reprobados (otra vez)  
(2023-12-28, Lorena Jiménez, Excélsior, . 14)  

Los resultados de la prueba PISA muestran que dos de cada tres estudiantes mexicanos no 
alcanzan el nivel básico de aprendizaje en matemáticas, ciencias y lectura. La falta de inversión 
en educación es una de las principales razones de estos resultados, con México gastando 
menos en cada estudiante en comparación con otros países de la OCDE. Además, la 
desigualdad en el acceso a la educación y el enfoque en la memorización en lugar de un 
proceso de aprendizaje activo también contribuyen a los malos resultados. Se necesita una 
mayor inversión en educación, capacitación docente y tecnología para mejorar la calidad de la 
educación en México. 
 
In Versiones 

(2023-12-28, In Versiones, Milenio Diario, . 18)  

La empresa FCC Environmental Services, cuyo principal accionista es Carlos Slim, ha obtenido 
un contrato de 575 millones de dólares para recolectar residuos sólidos en el condado de St. 
John's, Florida, durante los próximos 7 años. La compañía invertirá 42 millones de dólares en 
13 ecovehículos para cumplir con el contrato. Por otro lado, el ayuntamiento de Tulum ha 
implementado un programa para censar opiniones de turistas y mejorar sus servicios, utilizando 
códigos QR. Sin embargo, la Coparmex ha reclamado al Servicio de Administración Tributaria 
(SAT) por expulsar a las pymes del Régimen Simplificado de Confianza (Resico), lo que 
fomenta la informalidad. Además, el Banco Santander México ha recibido la Certificación 
Equidad MX 2024 por su inclusión de empleadores con respecto a la comunidad LGBTQ+. Por 
último, la Agencia Espacial Mexicana lanzará el Proyecto Colmena, la primera misión mexicana 
a la Luna, el 8 de enero, para enviar cinco microrrobots que generarán energía. 
 
Colaborador Invitado // Estatus vs. felicidad 

(2023-12-28, Adalberto Ortiz Ávalos, El Financiero, . 25)  

El presidente de la Comisión de Inclusión Financiera de COPARMEX, Adalberto Ortiz Avalos, 
reflexiona sobre la relación entre el estatus y la felicidad. Señala que muchas veces la gente 
busca el estatus, en lugar de la felicidad, para aparentar y ostentar a los demás. Sin embargo, 
esta búsqueda puede llevar a problemas financieros y a una mayor infelicidad. Ortiz Avalos 
menciona el caso de Chuck Fenney, fundador de la cadena de tiendas Duty Free, quien donó la 
mayor parte de su fortuna a obras de beneficencia antes de su muerte, ya que se dio cuenta de 
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que el estilo de vida lujoso no le brindaba verdadera satisfacción. Ortiz Avalos concluye que es 
más humano compartir la felicidad con los demás que ostentar un estatus. 
 
Colaborador Invitado // El debate fiscal que viene  
(2023-12-28, Ángel García Lascurain Valero, El Financiero, . 24)  

El debate fiscal sobre el presupuesto del gobierno federal para 2024 ha generado preocupación 
sobre las finanzas públicas y el uso de los recursos. El presupuesto aprobado por la Cámara de 
Diputados prevé un crecimiento del gasto neto del 4.2%, financiado con un endeudamiento del 
5% del PIB. Esto resultará en un déficit presupuestario de entre el 3.3% y el 4.9% del PIB, el 
más alto en 34 años. La asignación de recursos se centrará en el gasto corriente, lo que 
compromete la disponibilidad futura de recursos para el desarrollo. La alta deuda y los altos 
déficits pueden generar presiones inflacionarias y riesgos de salida de capitales y aumento de 
las tasas de interés. Se requiere una reforma fiscal de fondo para impulsar el crecimiento y 
ampliar la capacidad de desarrollo sostenible, promoviendo inversiones significativas, 
reduciendo la informalidad y ampliando la base gravable. Esta reforma requerirá un diálogo 
abierto entre el gobierno, el sector privado y la sociedad en general. 
 
Tiraditos 

(2023-12-28, Tiraditos, Contra Réplica, . 2)  

El sector de comercio, servicios y turismo en México cerró 2023 con un crecimiento anual de 
4.5%, superando las expectativas y representando un 50% más que el desempeño de la 
economía nacional, según el presidente de la Concanaco Servytur México, Héctor Tejada 
Shaar. Las festividades asociadas al Día de Muertos, eventos como la Fórmula 1 en CDMX o el 
Festival del Globo en León, y El Buen Fin, contribuyeron a una derrama económica de más de 
151 mil millones de pesos en transacciones comerciales. Sin embargo, el presidente de la 
Concanaco advirtió sobre la necesidad de impulsar la economía interna y reducir la 
dependencia de factores externos. Además, el Consejo Nacional de Ciencias y Tecnologías 
Humanitarias expresó preocupación por el consumo de maíz genéticamente modificado, 
argumentando posibles riesgos para la salud humana. Por otro lado, el Congreso de la Ciudad 
de México informó que más del 50% de los 50 mil procedimientos quirúrgicos y no quirúrgicos 
estéticos realizados anualmente en México son realizados por personas sin la preparación 
académica necesaria, lo que ha llevado al aumento de clínicas estéticas irregulares. 
 
El sector empresarial a lo largo de este año tuvo que afrontar grandes desafíos como 
presión inflacionaria, altas tasas de interés, así como el impacto del huracán "Otis" en 
Acapulco, Guerrero. 
(2023-12-27, Cinthya Dávalos, 104.1 Radio Fórmula, )  

El sector empresarial a lo largo de este año tuvo que afrontar grandes desafíos como presión 
inflacionaria altas tasas de interés así como el impacto del huracán "Otis" en Acapulco Guerrero 
Hubo algo bueno como el nearshoring Aunque BANXICO determinó elevar la tasa de interés 
interbancaria a un día para controlar la inflación ahora la IP a tenido que lidera con una alta tasa 
de interés Jonathan Heath subgobernador dijo que la violencia y la inseguridad le pega a la 
inflación José Luis Medina Mora titular de COPARMEX denunció extorsión a empresarios A: 
CCE 
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Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, dijo que el reto 
para este 2024 en México será no perder el atractivo para inversionistas. 
(2023-12-27, Susana Sáenz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Francisco Cervantes presidente del Consejo Coordinador Empresarial dijo que el reto para este 
2024 en México será no perder el atractivo para inversionistas 
 
En entrevista, Eunice Rendón, Coordinadora de agenda migrante, habló sobre la reunión 
entre embajadores de Estados Unidos y México para hablar sobre la migración. 
(2023-12-27, Karla Santillán, 96.9 W Radio, )  

En entrevista Eunice Rendón Coordinadora de agenda migrante habló sobre la reunión entre 
embajadores de Estados Unidos y México para hablar sobre la migración Eunice Rendón 
señaló que lo que se sabe de esa reunión es por las declaraciones de Alicia Bárcena Secretaria 
de Relaciones Exteriores de México Mencionó que probablemente se trató el tema de cómo 
detener a los migrantes y como es que el Instituto Nacional de Migración está trabajando 
Señaló que desde agenda migrante se han buscado las condiciones para que formen parte del 
sector productivo del país con empresarios con el Consejo Coordinador Empresarial el Instituto 
Nacional de Migración Cancillería Comisión Mexicana del Refugio la ACNUR Además señaló 
que se debe de trabajar también con el SAT Hacienda para el RFC y otros documentos 

 
En entrevista, Domingo Ruiz, presidente de la Comisión Nacional Fiscal de COPARMEX 
dijo se pidió al SAT se flexibilicen los procesos de exigencia de obligaciones para 
empresas. (Parte 2) 

(2023-12-28, Juan Carlos de Lassé, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Domingo Ruiz presidente de la Comisión Nacional Fiscal de COPARMEX dijo se 
pidió al SAT se flexibilicen los procesos de exigencia de obligaciones para empresas Habló del 
impacto de la expulsión automática del Régimen Simplificado de Confianza a personas y 
empresas hoy el padrón general que envió la Cámara de Diputados se habla de 3 millones de 
contribuyentes que generaron 5 000 mdp como personas físicas y 22 000 mdp personas 
morales 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Demanda de Lenia 

(2023-12-28, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

La ministra de la Suprema Corte, Lenia Batres, ha presentado una demanda por daño moral 
contra varios columnistas que afirmaron que se negó a pagar el alquiler de un inmueble que 
habitaba. Sin embargo, la demanda fue presentada ante el juez incorrecto, lo que demuestra su 
ignorancia jurídica. Además, aunque solicitó el pago de "daños y perjuicios", afirmó que no 
busca una reparación monetaria, sino una aclaración, lo que debería haberse solicitado a través 
del "derecho de réplica" y no a un juez. La ministra ha sido criticada por su falta de 
conocimiento jurídico y su obediencia al presidente López Obrador, quien la nombró sin el aval 
del Senado. 

TREN MAYA 
 
Urgen a aclarar plan de negocios de Mexicana 

(2023-12-28, Redacción, Reforma, . 2)  

La nueva aerolínea Mexicana de Aviación, lanzada el martes, requerirá más de siete mil 
millones de pesos adicionales a los no considerados en el Presupuesto de Egresos de la 
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Federación para este 2023, según el diputado del PAN Héctor Saúl Téllez. El legislador también 
solicitó la comparecencia de los titulares de la Sedena y de la empresa militar Olmeca, Maya, 
Mexica para que informen sobre el plan de negocios de la aerolínea y otros proyectos 
emblemáticos como el Tren Maya. El senador del PAN Damián Zepeda criticó el esquema de 
arrendamiento de aviones a empresas privadas, que se sostendrá con subsidios. 
 
El Tren Maya tendrá recorridos nocturnos para avistar aluxes 

(2023-12-28, Cristopher Cabello, El Universal, . 20)  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, tendrá recorridos nocturnos para 
avistar aluxes, seres sobrenaturales de la cultura maya. Especialistas certificados por el INAH 
guiarán a los turistas en los trayectos en medio de la selva, y se harán paradas especiales en 
sitios arqueológicos como Chichén Itzá, Calkini, Izamal, Edzna, Xpujil y Calakmul. El objetivo es 
concientizar a la población sobre estos seres y su relación con los tramos por donde atraviesa 
el Tren Maya. Los recorridos comenzarán a principios de 2024 y se llevarán a cabo en las 
noches. 
 
Vacuna Patria, a hospitales  
(2023-12-28, Frida Juárez, El Universal, . 1,20)  

El gobierno de México ha anunciado que la vacuna Patria contra el Covid-19, desarrollada por 
el Consejo Nacional de Ciencia, Tecnología y Humanidades (Conahcyt) y el Laboratorio Avi-
Mex, SA. de C. V. (Avimex), será distribuida en los hospitales públicos del país. La aplicación 
de la vacuna comenzará en los próximos días en pasajeros del Tren Maya, del Tren 
Interoceánico y de Mexicana de Aviación. Se espera que se distribuyan cerca de 23 millones de 
dosis en las próximas semanas. La vacuna Patria cumple con los criterios de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) para vacunas de refuerzo contra el Covid-19. La vacuna mexicana 
es gratuita, a diferencia de la vacuna Pfizer, cuyo precio oscila entre 800 y 899 pesos por dosis. 
La vacuna Patria solo se aplicará a ciudadanos mexicanos y a aquellos que tengan residencia, 
por lo que se solicitará identificación oficial. 
 
jóvenes deben participar en el cambio de México" 

(2023-12-28, Otilia Carvajal, El Universal, . 7)  

Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata presidencial de la Cuarta Transformación, invitó a los 
jóvenes a participar en las elecciones de 2024 y a involucrarse en la transformación del país. 
Durante un encuentro en Calkini, Campeche, Sheinbaum Pardo destacó la importancia de la 
juventud en la construcción de un México justo y destacó la necesidad de seguir luchando por 
un México con justicia. Sheinbaum Pardo también mencionó la importancia de las obras 
estratégicas impulsadas por el presidente, como el Tren Maya, el puerto de Salina Cruz y el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Sheinbaum Pardo subrayó que los jóvenes no son el 
futuro, sino el presente de México. 
 
Va a Fuerzas Armadas lo recuperado que era para el pueblo 

(2023-12-28, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

Las Fuerzas Armadas, incluyendo la Defensa Nacional y la Marina, han sido las principales 
beneficiarias de las donaciones de bienes muebles e inmuebles por parte del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) durante 2022 y 2023. Entre las donaciones se incluyen 
inmuebles, terrenos, aviones y un helicóptero para vigilar la ruta del Tren Maya. Las donaciones 
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a las Fuerzas Armadas se justificaron como necesarias para atender las necesidades de 
seguridad nacional y apoyo a la población civil y operaciones contra el narcotráfico. Otras 
donaciones incluyeron juguetes para el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) y ropa para los municipios de Zacatecas y Tlahuelilpan. 
 
Bajo Reserva 

(2023-12-28, Bajo Reserva, El Universal, . 2)  

El presidente López Obrador aprovechó una reunión con funcionarios estadounidenses para 
presumir sus obras, como el Tren Maya y el Tren Interoceánico. Por otro lado, la variante Pirola 
de Covid 19 preocupa al sector salud, que teme que el gobierno federal solo aplique las 
vacunas Abdala y Sputnik, mientras que las vacunas Pfizer y Moderna están disponibles en el 
mercado privado. El presidente del Tribunal Electoral, Reyes Rodríguez Mondragón, cumplió su 
última sesión sin emitir un mensaje, tras la exigencia de renuncia de tres de sus pares. 
Además, el INE urge nombramientos para cargos pendientes. 
 
Propone Sheinbaum plan de infraestructura para el desarrollo del sureste 

(2023-12-28, Lorenzo Chim, La Jornada, . 7)  

La precandidata única a la Presidencia de la República de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, Claudia Sheinbaum Pardo, ha propuesto destinar los recursos destinados a la 
construcción del Tren Maya en el sureste de México para impulsar un plan de infraestructura en 
la región. Sheinbaum Pardo, quien se reunió con jóvenes y productores agropecuarios en 
Campeche, destacó la importancia de seguir por el camino de la Cuarta Transformación (4T) 
para garantizar el bienestar de todos. Sheinbaum Pardo también mencionó el proyecto del Tren 
Interoceánico y la inversión en la recuperación del sistema ferroviario. 

Milenio Diario,  
 
El gobierno pagará más de 70 mdp por la expropiación de ejidos para el Tren Maya 

(2023-12-28, Lilián Hernández, La Jornada, . 9)  

El gobierno federal pagará más de 70 millones de pesos por la expropiación de 240 hectáreas 
de ejidos en Campeche y Yucatán para el proyecto del Tren Maya. Nueve decretos "por causa 
de utilidad pública" han sido publicados en el Diario Oficial de la Federación para llevar a cabo 
estas expropiaciones. La indemnización fue establecida por el Instituto de Administración y 
Avalúos de Bienes Nacionales y se destinará a la construcción de obras de infraestructura 
ferroviaria para el Tren Maya. 
 
Pensándolo Bien // Tren Maya sí, la aerolínea no tanto 

(2023-12-28, Jorge Zepeda Patterson, Milenio Diario, . 14)  

El autor argumenta a favor de la intervención del Estado en áreas sensibles, como el programa 
"Internet para todos" y la red de bancos del bienestar, que benefician a los más desposeídos. 
Sin embargo, cuestiona la creación de una línea aérea en manos del Ejército, argumentando 
que el 70% de la población mexicana nunca ha viajado en avión y que los recursos destinados 
a Mexicana de Aviación constituirán una transferencia a los sectores medios en detrimento de 
los más necesitados. Además, señala que las perspectivas de que la nueva empresa sea 
rentable son escasas y que operaría en condiciones ventajosas en detrimento de las empresas 
del sector, lo que se conoce como dumping. Entregar la nueva línea al Ejército también 
introduce un elemento desequilibrante en el mercado, ya que las fuerzas armadas ya se hacen 
cargo de varios aeropuertos y aduanas. El autor concluye que convertir a los generales en 
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empresarios en condiciones privilegiadas no favorece a las masas empobrecidas y perjudica a 
las empresas del sector. 
 
Expropian tierra para el Tren Maya 

(2023-12-28, Redacción, Milenio Diario, . 19)  

El gobierno federal ha expropiado tierras ejidales en el sureste de México para la construcción 
del Tramo 2 del Tren Maya, según el Diario Oficial de la Federación. Los terrenos, que suman 
215,171 m², pertenecen a siete ejidos en Campeche y Yucatán, así como a 75 inmuebles de 
propiedad privada. La expropiación se realizó a favor de Fonatur, el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo, que supervisa el proyecto del Tren Maya. La construcción del tramo de 
235 km, que conectará Escárcega y Calkiní, comenzó en mayo y se espera que esté terminada 
en 2023. 
 
Confidencial 
(2023-12-28, Confidencial, El Financiero, . 27)  

El partido Morena ha pospuesto los resultados de las encuestas para definir a los precandidatos 
a diputaciones federales de mayoría relativa en ocho estados. Por otro lado, el expresidente 
Vicente Fox ha recuperado su cuenta de X después de que le cerraran la cuenta debido a 
comentarios en contra de Mariana Rodríguez, precandidata emecista a la alcaldía de 
Monterrey. En cuanto a las elecciones, el presidente de la Junta de Coordinación Política del 
Senado, Eduardo Ramírez, y el senador Ricardo Monreal han discutido estrategias para 
continuar con la cuarta transformación de México y Chiapas. En Puebla, un grupo de priistas se 
ha unido a Morena, liderado por Alejandro Armenta. Por otro lado, la inauguración de la presa 
de El Zapotillo en Jalisco ha sido pospuesta, y no hay fecha para reponer la visita. Finalmente, 
el jefe de MC en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, ha criticado el Tren Maya y la 
militarización, argumentando que la militarización no es un triunfo de lo público. 
 
Gobierno decreta nuevas expropiaciones de tierras para Tren Maya 

(2023-12-28, Gilberto García, Uno más Uno, . 1,8)  

El gobierno de México ha emitido nueve decretos de expropiación por causa de utilidad pública 
para el Tren Maya, que incluyen más de 239 hectáreas de propiedades privadas y ejidales en 
Campeche y Yucatán. Estas expropiaciones se suman a las ya realizadas para la construcción 
del tren. El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene previsto inaugurar el tramo Cancún-
Palenque del Tren Maya el 31 de diciembre de 2023. 

AIFA 
 
Mexicana aterriza en Mazatlán 

(2023-12-28, Laura Toribio, Excélsior, . 2)  

Mexicana de Aviación ha reanudado sus operaciones con tres frecuencias directas semanales 
entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y Mazatlán. La aerolínea volará los 
miércoles, viernes y domingos con una aeronave B737 con capacidad para 189 personas. Esta 
reanudación de vuelos es parte de los esfuerzos del gobierno de Sinaloa para aumentar la 
conectividad aérea en la región. La secretaria de Turismo de Sinaloa, Estrella Palacios 
Dominguez, destacó que la conectividad es un tema prioritario para el estado. 

El Economista, Índice Politico (sitio),  
 
Llega a México lote de vacunas contra Covid-19 de Moderna 
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(2023-12-28, Redacción, El Independiente, . 5)  

La farmacéutica Moderna anunció que ha llegado al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles el 
primer lote de vacunas contra COVID-19 de Moderna, para su venta al público. México es el 
primer país de América Latina en obtener el uso comercial de la vacuna de Moderna. José 
Miguel Fonken, director de Asodarma, destacó que estas vacunas son una demostración de la 
capacidad de la ciencia, industria y gobierno para enfrentar retos con soluciones innovadoras y 
eficaces. Hasta el momento, no se ha brindado información sobre el costo de la vacuna de 
Moderna ni los lugares donde estará disponible. La venta de vacunas inició el 20 de diciembre, 
pero solo se vendieron las vacunas de Pfizer y se agotaron desde el primer día. 
 
AIFA espera más vuelos en 2024 al reducirse los slots en el AICM 

(2023-12-28, M. A., Reportur.mx (Sitio), )  

El director general del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el general Isidoro Pastor 
Román, anunció que una vez que entre en vigor la reducción de slots en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM), las operaciones en el AIFA podrían 
incrementarse a partir del 8 de enero de 2024. Desde su inauguración en marzo de 2022, el 
AIFA ha movilizado a 3.5 millones de personas, con 36 aerolíneas operando actualmente. El 
AIFA cerrará el año con un tráfico de pasajeros de aproximadamente 2.6 millones de personas. 
Además, Pastor Román celebró el inicio de operaciones de Mexicana de Aviación, lo que se 
espera que aumente el uso del AIFA en 10 mil personas durante la temporada de vacaciones 
de diciembre y año nuevo. 
 
AMLO entrega a los militares el hangar presidencial del AICM 

(2023-12-28, M. A. Kiavelo, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

La Secretaría de Hacienda de México ha destinado el hangar presidencial del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
El hangar, con una superficie de 127,405.03 metros cuadrados y 20,164.39 metros cuadrados 
de construcción, será utilizado para custodiar el avión presidencial. Esta decisión se produce el 
mismo día en que la aerolínea Mexicana de Aviación, administrada por una empresa estatal 
controlada por la Sedena, comenzó a operar. Durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, el 
hangar presidencial, construido por Grupo Higa, experimentó numerosas irregularidades y costó 
un 70% más de lo presupuestado. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Inseguridad da doble golpe patrimonio de Pemex  
(2023-12-28, Everardo Martínez, El Universal, . 18)  

La inseguridad ha vulnerado las instalaciones energéticas del país, consideradas zonas 
estratégicas, de acuerdo con reportes locales en Tabasco. El pasado 22 de diciembre hubo 
más de una decena de autos incendiados y al menos una de las unidades siniestradas se 
encontraba a unos 15 metros de una puerta de acceso militarizada de la nueva refinería de Dos 
Bocas. La información señala que la unidad fue incendiada por los ataques que grupos 
armados dieron en Villahermosa y otras poblaciones. La unidad estaba estacionada afuera de 
uno de los estacionamientos de la refinería, en la avenida Lázaro Cárdenas del Río, en el 
municipio de Paraíso. 

 
El Universal (sitio),  
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En entrevista, Fluvio Ruiz Alarcón, analista del sector petrolero, habló sobre la 
producción de PEMEX. 
(2023-12-27, Javier Solórzano, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Fluvio Ruiz Alarcón analista del sector petrolero habló sobre la producción de 
PEMEX Fluvio Ruiz Alarcón dijo que la caída de producción en julio ha sido la más baja y 
estuvo muy influida por el accidente en plataforma. Hoy no se producen los 3 4 millones de 
barriles ni siquiera la mitad Mencionó la Refinería de Dos Bocas y su capacidad Referente a la 
Secretaria de Energía debe de haber una planeación estratégica PEMEX debería buscar 
desarrollo tecnológico y debe de dejarse de ver como algo público. Su recuperación requiere de 
más oportunidades. Con Dos Bocas permitirá que PEMEX cubra la demanda. Se debe de 
contener el incremento de la demanda. Lo importante es no depender de otros países Ésta es 
la importancia de está refinería. 

 
 
Pemex en camino a incumplir sus metas de producción en 2023 

(2023-12-27, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

Pemex, la empresa petrolera estatal de México, está en camino de incumplir sus metas de 
producción para este año. Según las últimas estadísticas disponibles, la producción de petróleo 
crudo y condensados ha disminuido un 5.5%, la elaboración de los principales petrolíferos ha 
caído un 12%, y el proceso de crudo en las refinerías ha disminuido un 38% en comparación 
con las metas establecidas. Estos datos se basan en la producción de las seis refinerías 
existentes, excluyendo la nueva refinería de Dos Bocas, que aún está en pruebas de 
producción. Sin embargo, la producción de gas natural ha superado las expectativas. A pesar 
de esto, la producción total de crudo de Pemex y sus socios ha disminuido un 8.15% 
anualmente. 
 
En entrevista, Gonzalo Monroy, analista en el sector energético, habla sobre el sector 
energético ante la Guerra en el Medio Oriente. 
(2023-12-27, Paul Lara, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Gonzalo Monroy analista en el sector energético habla sobre el sector energético 
ante la Guerra en el Medio Oriente Gonzalo mencionó que ante el 2024 se percibirá una 
situación compleja por la Guerra en el Medio Oriente. El petróleo tendrá mucho cambios al alza 
y a la baja en sus precios sobre todo al alza. La inflación de varios países han aumentado la 
preocupación de los países por el precio en el que pueden vender el petróleo China sería de los 
países que más le invertirían a la producción tanto del petróleo como para las nuevas energías 
que ya son limpias CFE hace negocio con el abastecimiento del petróleo el cual sigue cayendo 
aunque AMLO y PEMEX quieran aparentar lo contrario Ante ello tiene más trascendencia la 
calidad con la cual puede operar la Refinería Dos Bocas Ante la llegada de más empresas 
extranjeras con el fin de participar en el near-shoring la CFE tiene en su manos la posibilidad de 
que dichas empresas puedan colaborar al respecto. 

SICT 
 
Descuento, vigente en transporte 

(2023-12-28, Redacción, El Heraldo de México, . 16)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha mantenido 
descuentos del 25% al 50% para maestros y estudiantes que viajen en autotransporte federal 
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de pasajeros o en tren durante las vacaciones de invierno. Estos descuentos están vigentes 
desde el 18 de diciembre y continuarán hasta el 2 de enero de 2024. Los maestros y 
estudiantes deben presentar una credencial escolar vigente o una constancia expedida por la 
escuela. Este descuento se aplica a estudiantes y maestros de escuelas afiliadas a la 
Secretaría de Educación Pública (SEP). Empresas de transporte y ferrocarril, como Estrella 
Roja, también ofrecen descuentos durante las vacaciones. 

Contra Réplica, Ovaciones,  
 
SICT ve avances con el regreso de la Categoría 1 

(2023-12-28, Redacción, La Razón de México, . 16)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) de México ha logrado 
recuperar la Categoría 1 en seguridad aérea, lo que permitirá aumentar los vuelos entre México 
y Estados Unidos. Esto ha sido posible gracias a una serie de condiciones, como la experiencia 
técnica del organismo regulador, los procedimientos de inspección y el registro de datos en 
materia de seguridad operacional aérea. México ha sido el primer país en responder 
satisfactoriamente a una auditoría de evaluación realizada por la Administración Federal de 
Aviación (FAA) estadounidense. La SICT ha autorizado 90 solicitudes de rutas nuevas, que 
transportarán más de cinco millones de pasajeros anuales entre México y Estados Unidos. 

La Razón On line (Sitio),  
 
Quedan “volando' pagos en Interjet. 
(2023-12-28, Saraí Cervantes, Reforma, . 12)  

Las deudas de Interjet con sus empleados, acreedores y con el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) seguirán "en el aire" para 2024. En las últimas semanas, trabajadores 
sindicalizados y de confianza de la aerolínea realizaron una serie de manifestaciones para 
exigir al síndico Alfonso Ascencio Triujeque que realice los pagos que hasta el momento no les 
han sido liquidados como ordenó la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT). Alejandro del Valle, presidente del Consejo de Administración de Interjet, 
aseguró que actualmente hay 409 millones de pesos en el Banco del Bienestar para liquidar a 
mil 500 trabajadores aproximadamente, dinero que no se ha dispersado hasta el momento y 
que difícilmente les sería entregado en lo que resta del año. 

 
Reforma.com (sitio),  
 
La SICT está informando que se debe utilizar el cinturón de seguridad, respetar los 
señalamientos de tránsito y no ingerir bebidas alcohólicas al conducir por carreteras 

(2023-12-27, Antonio Valerio, 104.1 Radio Fórmula, )  

La SICT está informando que se debe utilizar el cinturón de seguridad respetar los 
señalamiento de tránsito y no ingerir bebidas alcohólicas al conducir por carreteras para 
prevenir accidentes en este temporada vacacional. 

NotiMX (Sitio),  
 
Cambios en tarifas, sin afectaciones en finanzas para grupos aeroportuarios: SICT 

(2023-12-28, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) ha afirmado que los 
cambios en las políticas tarifarias para los grupos aeroportuarios no afectarán sus finanzas y 
beneficiarán al público usuario. A pesar de la reducción de costos y el aumento de ingresos, los 
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grupos aeroportuarios no habían mejorado las tarifas y servicios a los pasajeros. Por lo tanto, 
se revisaron las bases tarifarias de estas empresas, lo que resultará en una reducción de las 
tarifas de otros servicios que prestan. Los grupos aeroportuarios están revisando el tema para 
verificar si el cambio de tarifas afectará sus finanzas. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
¡Puente Madera resiste! 

(2023-12-27, Comunicado, Periodistas Unidos MX (sitio), )  

El día de hoy como Asamblea Comunitaria de Puente Madera, nos manifestamos de forma 
pacífica sobre las vías del Tren Transistmico y a un costado de la Carretera Panamericana, 
para reiterar nuestro rechazo a la imposición del Parque Industrial del CORREDOR 
INTEROCEÁNICO, ante la inauguración precipitada y absurda por parte de los 3 niveles de 
gobierno de un proyecto inacabado, que solo anuncia una ola de conflictos y violencias en toda 
la región del ISTMO DE TEHUANTEPEC. Para que no se les olvide, les recordamos que EL 
PITAYAL es Territorio Indígena Binniza, Tierras de Uso Común de San Blas Atempa y sus 
Agencias, no existe cambio de uso de suelo, ni parcelación legal de estas tierras, no existe acta 
de asamblea que demuestre lo contrario, lo cuál puede ser comprobado con información oficial 
del Registro Agrario Nacional, ingresando la clave y folio correspondiente a los Bienes 
Comunales de San Blas Atempa; 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Preludios de 2024 

(2023-12-28, Saúl Arellano, La Crónica de Hoy, . 4)  

El año 1994 fue testigo de eventos significativos en la historia mexicana, como la rebelión 
zapatista y los asesinatos de Luis Donaldo Colosio y José Francisco Ruiz Massieu. Ahora, 30 
años después, México enfrenta una polarización política similar, con una creciente tentación 
autoritaria. A diferencia de 1994, el crimen organizado y el complejo industrial-militar tienen una 
presencia más fuerte en el país. Además, el crecimiento económico es insuficiente y se ha 
aprobado un alto déficit en el Presupuesto de Egresos de la Federación. Como en 1994, el 
presidente López Obrador se muestra triunfalista, pero es necesario reflexionar sobre las 
salidas y puentes necesarios para evitar una crisis similar o peor que la de hace 30 años. 

La Crónica de Hoy (sitio),  
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Pemex recupera expendios de combustibles 

(2023-12-28, Karol García, El Economista, . 1,31)  

De 2019 a la fecha, Petróleos Mexicanos (Pemex) volvió a obtener en calidad de 
franquiciatarios o clientes que venden su producto a 2,810 establecimientos de 
comercialización de combustibles automotrices que tras la reforma energética cambiaron de 
marca. Los datos presentados por la empresa refirieron que de los 2,810 clientes que han 
retomado sus combustibles, 2,182 regresaron a la franquicia de Pemex, mientras que 628 son 
estaciones de servicio de bandera blanca. Octavio Romero Oropeza, director general de la 
empresa, comentó que después de que se realizó la reforma energética a la petrolera mexicana 
le "amarraron las manos" y la entrada de las empresas privadas en el mercado nacional hizo 
que perdiera clientes. 
 
2023, el año en que la producción de las petroleras privadas se estancó 
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(2023-12-28, Redacción, Expansión MX, )  

El presidente López Obrador ha medido el éxito de las rondas resultantes de la reforma de 
2013 con base en los barriles extraídos y los resultados no han sido los esperados. Las 
petroleras privadas no han logrado cumplir con sus metas de producción y en 2023 esta 
variable rompió con una racha que encaminaba la extracción de crudo al alza e incluso la cifra 
se situó en los últimos meses por debajo de los 100,000 barriles diarios. Las compañías que se 
hicieron de un contrato con la reforma energética tenían como objetivo para este 2023 producir 
alrededor de 214,000 barriles diarios, según las cifras de la Asociación Mexicana de 
Hidrocarburos (Amexhi). Pero en el año, con datos de la Comisión Nacional de Hidrocarburos 
(CNH) hasta noviembre pasado, la producción diaria se promedió en 102,000 barriles. 

 
PRECANDIDATOS 

 
Xóchitl Gálvez, precandidata a la presidencia, señaló que el tema de la migración no va a 
terminar con falsas promesas de apoyos. 
(2023-12-28, Enrique Villanueva, Canal 3 Imagen, )  

Xóchitl Gálvez precandidata a la presidencia señaló que el tema de la migración no va a 
terminar con falsas promesas de apoyos. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata a la presidencia, ha hecho una petición para que se dé 
una defensa a la Cuarta Transformación para distribuir propaganda. 
(2023-12-28, Enrique Villanueva, Canal 3 Imagen, )  

Claudia Sheinbaum precandidata a la presidencia ha hecho una petición para que se dé una 
defensa a la Cuarta Transformación para distribuir propaganda. 
 
La precandidata de "Sigamos haciendo historia", Claudia Sheinbaum, hizo un llamado a 
la militancia a activar los comités de defensa de la 4T. 
(2023-12-27, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata de "Sigamos haciendo historia" Claudia Sheinbaum hizo un llamado a la 
militancia a activar los comités de defensa de la 4T. 
 
La precandidata de "Fuerza y corazón por México", Xóchitl Gálvez, informó que uno de 
sus deseos de año nuevo es ayudar a los mexicanos y a sus familias. 
(2023-12-27, Samuel Cuervo, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata de "Fuerza y corazón por México" Xóchitl Gálvez informó que uno de sus 
deseos de año nuevo es ayudar a los mexicanos y a sus familias para que tenga acceso 
oportuno a servicios de salud de alta calidad. 

DELEGACIONES CMIC 
 
El 2023, un año complicado para los negocios de Durango 

(2023-12-27, Gilberto Lastra, Milenio (sitio), )  

En 2023, varios negocios locales en Durango, México, cerraron debido a complicaciones 
financieras. Cinco restaurantes cerraron debido a gastos fijos y falta de clientela estable. Una 
pequeña empresa de transformación también cerró por falta de liquidez. En el sector de la 
construcción, algunos negocios cerraron debido a adeudos no cubiertos. A pesar de las 
dificultades, la mayoría de las empresas lograron mantenerse abiertas, aunque no crecieron 
debido a las condiciones económicas adversas. La presidenta de la Cámara Nacional de la 
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Industria Restaurantera y de Alimentos Condimentados (Canirac) y los presidentes de la 
Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) comentaron sobre las dificultades que enfrentaron los 
negocios locales en 2023. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) no 
reportó cierres de negocios entre sus afiliados. 
 
Fallece Juan José Sarmiento, empresario y socio del Tampico-Madero 

(2023-12-27, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El empresario Juan José Sarmiento López, accionista del Club Deportivo y Social Tampico-
Madero, falleció a los 53 años debido a complicaciones de salud después de una operación de 
hígado. Sarmiento López, quien también fue regidor en la administración del ex alcalde Gustavo 
Torres Salinas, era un destacado miembro de la sociedad civil en Tamaulipas. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) expresó su pesar por su fallecimiento, 
enviando condolencias a la familia. 
 
LOS CAPITALES: Enfrenta México cuellos de botella en infraestructura 

(2023-12-28, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

Los nuevos negocios que están llegando a México, vía nearshoring, demandan infraestructura, 
energía, materia prima, espacios industriales y capital humano. El problema es que muy poco 
se ha hecho para satisfacer esa demanda, comprometiendo el desarrollo de 363 proyectos de 
inversión previamente anunciados, que traen consigo una potencial creación de 226 mil nuevos 
empleos. Además, de acuerdo con el Consejo de Empresas Globales (CEG) se espera que 
para 2030 se generen hasta 4 millones de empleos por la relocalización. Por supuesto, junto a 
esas demandas elementales, también está la falta de vivienda, particularmente en las cercanías 
de las zonas y parques industriales donde se instalen tales inversiones. Según la Cámara de la 
Industria de la Construcción (CMIC) la demanda para 2024 de vivienda en estas áreas es 37% 
mayor a lo estimado a inicios de 2023. 

 
Al Momento MX (sitio),  
 
México comienza a sufrir escasez de talento por el nearshoring 

(2023-12-28, Redacción, Expreso SON (sitio), )  

El fenómeno nearshoring está incrementando la capacidad productiva que provoca una presión 
de demanda en los factores necesarios para sostener la constante entrada de proyectos e 
inversión que nos traen el auge observado, generando una escasez de oferta en la 
infraestructura, energía, materia prima, espacios industriales y capital humano. Según informó 
la Secretaría de Economía, en 2023 se anunciaron 363 proyectos de inversión, relacionados al 
nearshoring, lo que significan flujos por 106 mil millones de dólares en los próximos dos años; 
con una potencial creación de 226 mil empleos nuevos. Añadido a esto de acuerdo con el 
Consejo de Empresas Globales (CEG) se espera que para 2030 se generen hasta 4 millones 
de empleos por la relocalización. Derivado de la creación de empleos esperada, también se 
presenta el reto de viviendas que requerirían estos empleados, particularmente en las 
cercanías de las zonas y parques industriales donde se instalen tales inversiones, según la 
Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) la demanda para 2024 de vivienda en estas 
áreas es 37% mayor a lo estima do a inicios de 2023. 
Cuarto Poder Chiapas (sitio),  
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Hoy terminan 5 de Febrero 

(2023-12-28, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

Contra todo pronóstico, sí se entregará este año el Paseo 5 de Febrero, proyecto magno que 
incluyó mover seis metros el cauce original del río Querétaro, "algo que ni los egipcios pudieron 
hacer" declaró el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, arquitecto Fernando 
González Salinas, a quien la CMIC va a declarar el constructor del año. Entrevistado en 
exclusiva por PLAZA DE ALMAS, el funcionario más mentado de la actual administración 
reconoció la labor del ejército de empleados participantes y hasta perdonó los retrasos 
provocados por la empresa ICA. Al hablar de los 11 kilómetros de carriles confinados para 
Qrobús, expuso que se ha utilizado un concreto diseñado para soportar el paso de las orugas 
que moverán todos los días a cientos de miles de queretanas y queretanos "Son carriles de 
3.50 metros de ancho con espesor de 25 centímetros con un concreto MR, especial para 
vialidades y exclusivo para soportar peso de camiones y ambulancias. El concreto convencional 
está diseñado para soportar compresión. Este es más flexible". 

 
 
Enfrenta México cuellos de botella en infraestructura 

(2023-12-28, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La falta de infraestructura, energía, materia prima, espacios industriales y capital humano en 
México está comprometiendo el desarrollo de 363 proyectos de inversión, que podrían crear 
226 mil nuevos empleos. La demanda de vivienda en áreas industriales es 37% mayor a lo 
estimado en 2023, según la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC). La UNESCO 
estima que el 75% de los empleos futuros generados por la relocalización serán en las áreas 
STEM. México se encuentra en una posición favorable, con el país de la OCDE en América con 
la mayor tasa de profesionales STEM en su fuerza laboral, pero aún se necesitará más talento 
en el futuro. El gobierno ha implementado estrategias para promover una mayor oferta de 
talento STEM, incluyendo estímulos fiscales y modelos de educación dual. Sin embargo, los 
síntomas de la escasez de talento ya se están manifestando, con el 69% de los empleadores 
reportando problemas para encontrar talento en 2023. 
 
Sector de la construcción cerraría el 2023 con inversión de hasta 16 mil mdp 

(2023-12-28, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

La industria de la construcción en Guanajuato cerraría el 2023 con una inversión en obras de 
hasta 16 mil millones de pesos, por lo que este año sería uno de los mejores desde la 
pandemia de covid-19, expuso el representante de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Guanajuato, Enrique Aranda Anaya al Sol de León. El representante 
empresarial destacó que esta reactivación económica se debe a que tanto el estado y los 
municipios han manejado de mejor manera sus ingresos. Aunque resaltó que el 2023 ha sido 
uno de los mejores años en reactivación económica para este sector, reconoció que el 
panorama para el 2024 no es tan alentador debido al proceso electoral. 
 
Cerrará industria de la construcción hasta con 16 mil millones de pesos en obras para 
Guanajuato este 2023 NEWSLETTER 

(2023-12-27, Christian Rendón, El Sol de León (sitio), )  

El representante de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Guanajuato, Enrique Aranda Anaya, ha anunciado que el sector cerrará el año 2023 con una 
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inversión en obras de hasta 16 mil millones de pesos. Sin embargo, Aranda Anaya ha advertido 
que el 2024 no será tan alentador, debido a factores como el proceso electoral y la 
incertidumbre sobre los programas sociales y el presupuesto por parte de la federación. Aranda 
Anaya ha destacado que la inversión en obras en Guanajuato es principalmente impulsada por 
las empresas locales, representando el 97% de las obras en el estado. 

El Sol de Irapuato (sitio), El Sol de Salamanca (sitio), El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), Noticias Vespertinas GTO (Sitio),  
 
Edomex carece de infraestructura en escuelas 

(2023-12-27, Claudia Rodríguez, Mega Noticias MEX (sitio), )  

La escuela Primaria "Ejercito del Trabajo", la más antigua del municipio de Rayón, ha 
necesitado una renovación de su infraestructura durante 60 años. La sociedad de padres de 
familia ha organizado colectas de materiales, como el programa "Cementon", para llevar a cabo 
mejoras en la institución. Sin embargo, esta escuela no es la única con necesidades básicas 
insatisfechas, ya que muchas escuelas del nivel básico en varios municipios del Estado de 
México carecen de sanitarios de obra, Internet y pantallas de televisión para canales 
educativos. Como respuesta, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
presentó un proyecto al secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación, Miguel 
Ángel Hernández Espejel, para abordar las problemáticas de infraestructura educativa en el 
estado. 
 
Es 2024 oportunidad para sustentabilidad e innovación en el sector de la construcción 

(2023-12-27, Karina Villanueva, H Grupo Editorial EDO.MEX (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) estima un crecimiento del 3 
al 5% para el sector de la construcción en 2024. Empresas afiliadas a la CMIC, como Procore y 
Amanco, destacan la importancia de la sostenibilidad en este crecimiento, con un enfoque en la 
innovación y la investigación en reciclaje y reutilización de materiales. Se espera que la energía 
renovable, los edificios resilientes y la construcción modular sean tendencias en 2024. Además, 
se prevé un mayor uso de tecnología como la robótica, la inteligencia artificial, la impresión 3D y 
la realidad aumentada. 
 
Puentes de la Tam-Bajío tendrán nombres de constructores destacados de Tamaulipas 

(2023-12-27, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

La carretera Mante-Ocampo-Tula (MOT) en Tamaulipas contará con 22 puentes, nombrados en 
honor a los constructores más destacados de la región, según el secretario de Obras Públicas, 
Pedro Cepeda Anaya. La propuesta fue bien recibida por la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) Victoria. La carretera, que conecta con estados como San Luis 
Potosí, Aguascalientes, Querétaro y Guanajuato, tendrá una longitud de 107 kilómetros y 
contará con caminos de acceso, obras de drenaje, cortes, terraplenes, subyacente, rasante, 
base hidráulica, base negra, carpeta asfáltica, señalamiento y obra complementaria, túnel, 
estructuras y trituración. 
 
Sin incidentes de inseguridad en la industria de la construcción: CMIC 

(2023-12-27, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio 
Tinoco, informó que el sector de la construcción ha experimentado un crecimiento del 12% 
desde que la pandemia comenzó a ceder. Tinoco destacó que, a pesar de este crecimiento, el 
sector no ha reportado incidentes relacionados con la inseguridad. Sin embargo, los 
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empresarios de la construcción han aumentado las precauciones para evitar cualquier 
problema. Tinoco también señaló que el sector de la construcción ha sido uno de los principales 
generadores de empleo en el estado de Michoacán. 
 
Recuperación de 3.4 por ciento en la industria de la construcción 

(2023-12-27, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El valor de producción generado por empresas constructoras de San Luis Potosí, México, 
ascendió a 11 mil 597 millones de pesos en el tercer trimestre de 2023, según un informe de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). A nivel nacional, la industria de 

la construcción mostró una recuperación del 3.4% en comparación con el mismo periodo de 
2022. Sin embargo, San Luis Potosí se encuentra rezagado en comparación con entidades 
federativas vecinas como Guanajuato y Querétaro, que lograron mejores resultados con 15 mil 
301 y 14 mil 688 millones de pesos, respectivamente. La industria de la construcción potosina 
tuvo sus mejores rendimientos en el sector de la edificación y el transporte y urbanización. El 
informe también muestra una variación del 2.77% en los materiales utilizados en la industria de 
la construcción a octubre de 2023, en comparación con el mismo mes de 2022. 
 
Padres de familia se organizan para dar mantenimiento a escuela primaria en Rayón 

(2023-12-27, Gabriela García, Tres PM EDO.MEX (sitio), )  

La escuela Primaria "Ejercito del Trabajo" en Rayón, México, ha solicitado ayuda para renovar 
su infraestructura, incluyendo 1,300 metros de patio. A pesar de ser la institución más antigua 
del municipio, no ha recibido ninguna adecuación en 60 años. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción ha presentado un proyecto al secretario de Educación, Ciencia, 
Tecnología e Innovación, Miguel Ángel Hernández Espejel, para abordar las problemáticas de 
infraestructura educativa en todo el estado de México. 
 
Crece sector de la construcción 

(2023-12-27, Redacción, Portal Hidalgo HGO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Antonio 
Tinoco, destacó el crecimiento del sector de la construcción en 2023, gracias a las inversiones 
públicas y privadas. Tinoco señaló que el ramo de la construcción ha experimentado una 
recuperación del 5 al 12% en los últimos dos años, después de los efectos de la pandemia. 
Asimismo, resaltó la buena relación con el gobierno y el hecho de que el 65% de los contratos 
para obras han sido otorgados a empresas afiliadas a la CMIC. Tinoco afirmó que esta 
situación genera confianza para trabajar en el próximo año. 
 
IP lamenta muerte de Guadiana 

(2023-12-26, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

La iniciativa privada, incluyendo a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
lamentó la muerte del legislador y empresario Armando Guadiana, a pesar de no tener una 
relación cercana con él. La Cámara de la Industria de la Transformación (Canacintra) consideró 
que la muerte de Guadiana es una pérdida para la región Centro, donde tenía una gran 
presencia. Por su parte, el presidente de la Canaco, Arturo Valdés, destacó que Guadiana era 
conocido en la política, pero no había un compromiso específico con la región Centro que lo 
identificara. 
 
Festejo de Mario 
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(2023-12-28, Confesionario, Zócalo COAH (sitio), )  

Faltando tres días para que lleguen los nuevos diputados locales, decidieron que Alfredo 
Paredes se sumara como Secretario de Infraestructura. Los más contentos con el 
nombramiento son los de la CMIC de Eugenio Williamson, porque suponen que serán 
considerados para futuros proyectos. A la que no le fue bien es a Cristina Amezcua. Sucede 
que aunque ya tenía amarrada la Secretaría de Turismo, tendrá que renunciar, volver a San 
Lázaro y además buscar la reelección. Quieren retener el Tercer Distrito que ganó 
holgadamente Amezcua. También los del PAN van a tener representante en la Región Centro. 
 
Constructores son buenos patrones 

(2023-12-28, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

Arentsen Dávila Ramírez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, enfatizó el liderazgo del sector en el cumplimiento de prestaciones y seguridad 
social para sus trabajadores. Las empresas constructoras se esfuerzan por cumplir con todas 
las formalidades de empleo, incluyendo la inscripción de empleados en el Seguro Social. Dávila 
Ramírez destacó la cultura empresarial de garantizar seguridad en los proyectos y cumplir con 
las prestaciones laborales, como el aguinaldo y otros beneficios legales. Señaló que existen 
indicadores precisos que demuestran el cumplimiento de las obligaciones legales en el sector, 
supervisadas por distintas entidades gubernamentales. 
 
La industria de la construcción aportó 3.2% del valor nacional 
(2023-12-27, Estrella Pérez, Universal Querétaro QRO (Sitio), )  

La industria de la construcción en Querétaro contribuyó con el 3.2% del valor nacional en 
octubre, según la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras. El estado destacó en 
trabajos relacionados con la electricidad y las telecomunicaciones, con una contribución del 
9.8%, siendo el segundo estado con mayor aporte en este rubro, después de Yucatán. En 
obras de edificación, Querétaro contribuyó con el 5.1%, mientras que en transporte y 
urbanizaciones aportó el 1.4%. Para este año, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) estima un crecimiento del 15% en el sector, alcanzando un valor de más 
de 45 mil millones de pesos en proyectos de obra pública y privada. 
 
Muestra construcción ligero incremento rumbo al cierre de 2023 

(2023-12-27, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

El sector de la construcción en Ciudad Juárez ha experimentado un crecimiento del 0.6% en 
noviembre de 2023, con la llegada de 118 nuevas empresas en comparación con el mismo 
periodo del año anterior, según el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). De las 1,736 
empresas de construcción registradas en la ciudad, 8 de cada 10 son proyectos privados, como 
edificios industriales, centros comerciales y proyectos habitacionales. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Bermúdez, destacó que 
hay planes para el 2024, incluyendo proyectos del Fideicomiso de Puentes y obras alineadas 
con el Distribuidor Vial del Municipio. Sin embargo, los constructores buscan resolver 
problemas de disponibilidad de agua y energía eléctrica para estos proyectos. 
 
Construcción cierra con déficit en mano de obra en Ciudad Juárez 

(2023-12-27, El Heraldo de Juárez, Cobertura 360 (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge 
Bermúdez, informó que el año cierra con un déficit de mano de obra de entre el 20 y 30 por 
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ciento, aproximadamente diez mil trabajadores. Bermúdez señaló que la falta de continuidad en 
el trabajo es un problema, con muchos trabajadores que abandonan y regresan, lo que afecta la 
construcción. Además, el uso de tecnología en la construcción está reduciendo la necesidad de 
mano de obra intensiva, lo que lleva a la búsqueda de equipos que puedan sustituir a los 
trabajadores. Bermúdez destacó la importancia de la tecnificación y la necesidad de que la 
gente se capacite en carreras relacionadas con la tecnología. 
 
En Coahuila, la industria de la construcción siguió de capa caída en 2023: CMIC 

(2023-12-27, El Sol de la Laguna, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

La industria de la construcción en Coahuila sigue en declive, con una inversión federal del 0.6% 
y una disminución de la inversión privada del 90% al 60% en el último año, según Donato 
Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
la Comarca Lagunera. A nivel nacional, Coahuila se encuentra entre las doce entidades con 
menor inversión, con solo el 0.6% del presupuesto total de inversión del gobierno federal. En 
2022, se invirtieron 17 mil millones de pesos en la industria de la construcción en Coahuila, cifra 
que disminuyó un 4% este año. Gutiérrez Gutiérrez destacó la necesidad de que el gobierno 
federal preste más atención a Coahuila en el futuro. 
 
LOS CAPITALES/ Enfrenta México cuellos de botella en infraestructura 

(2023-12-28, Redacción, Entre Semana (Sitio), )  

Los nuevos negocios que están llegando a México vía nearshoring demandan infraestructura 
energía materia prima espacios industriales y capital humano El problema es que muy poco se 
ha hecho para satisfacer esa demanda comprometiendo el desarrollo de 363 proyectos de 
inversión previamente anunciados que traen consigo una potencial creación de 226 mil nuevos 
empleos Además de acuerdo con el Consejo de Empresas Globales (CEG) se espera que para 
2030 se generen hasta 4 millones de empleos por la relocalización Por supuesto junto a esas 
demandas elementales también está la falta de vivienda particularmente en las cercanías de las 
zonas y parques industriales donde se instalen tales inversiones Según la Cámara de la 
Industria de la Construcción (CMIC) la demanda para 2024 de vivienda en estas áreas es 37% 
mayor a lo estimado a inicios de 2023 
 
Festejo de Mario 

(2023-12-28, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

Finalmente se le concedió a los empresarios tener un representante en el Gabinete de Manolo 
Jiménez Faltando tres días para que lleguen los nuevos diputados locales decidieron que 
Alfredo Paredes se sumara como Secretario de Infraestructura Los más contentos con el 
nombramiento son los de la CMIC de Eugenio Williamson porque suponen que serán 
considerados para futuros proyectos A la que no le fue bien es a Cristina Amezcua Sucede que 
aunque ya tenía amarrada la Secretaría de Turismo tendrá que renunciar volver a San Lázaro y 
además buscar la reelección. 
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